



Dr. Andrés Gatica Arias, nuevo designado

## La biotecnología será la protagonista en el trabajo del Catedrático Humboldt 2023

La diseminación en la sociedad de los conceptos sobre biotecnología, sus aplicaciones y sus beneficios en la vida diaria forman parte de los proyectos de Gatica

6 FEB 2023

Ciencia y Tecnología



El Dr. Andrés Gatica Arias tiene diez años de trabajar como investigador y docente en temas de biotecnología. Actualmente es profesor en la Escuela de Biología. Laura Rodríguez Rodríguez

Un biotecnólogo de corazón ganó el concurso de Catedrático Humboldt 2023, una cátedra establecida por la Universidad de Costa Rica (UCR) para fomentar el intercambio de todas las disciplinas del conocimiento.

Se trata del Dr. Andrés Gatica Arias, profesor e investigador de la Escuela de Biología, quien tiene especial interés en fortalecer la enseñanza de esta disciplina y socializarla con la ciudadanía.

Según indicó, la biotecnología ha sido percibida como negativa por la población y desconoce sus usos y beneficios en la vida cotidiana, entre estos en la producción de alimentos, medicamentos y vacunas.

La postulación del Dr. Gatica fue acogida por unanimidad por los miembros del Consejo Consultivo de la Cátedra Humboldt 2023. Este órgano consideró que el académico “tiene una trayectoria académica reconocida nacional e internacionalmente, con grandes logros en biotecnología para la conservación de la biodiversidad”, afirmó la Dra. Ana Mercedes Pérez Carvajal, coordinadora académica de la Cátedra.

Entre los aportes del científico, Pérez mencionó el mejoramiento genético de plantas mediante el uso de la ingeniería genética y la edición de genomas, el cultivo de tejidos vegetales, la inducción y detección de mutaciones en cultivos vegetales y la biología molecular de plantas, con énfasis en marcadores moleculares.

Gatica obtuvo un bachillerato en Ingeniería en Biotecnología del Instituto Tecnológico de Costa Rica, una maestría en Ciencias Agrícolas y Recursos Naturales, con énfasis en Biotecnología, de la UCR, y un doctorado en la Universidad de Hohenheim de Alemania, con una tesis de honor.



La vicerrectora de Investigación, Dra. María Laura Arias Echandi, y la coordinadora académica de la Cátedra Humboldt, Dra. Ana Mercedes Pérez Carvajal, junto con Gatica, durante el acto de entrega del nombramiento. Laura Rodríguez Rodríguez

Actualmente, es profesor catedrático de la Escuela de Biología de la UCR.

En su intervención en el acto organizado para dar a conocer esta designación, la vicerrectora de Investigación, Dra. María Laura Arias Echandi, explicó que la designación del Catedrático Humboldt recae en científicos y científicas que hacen investigación de muy alto nivel y que presentan proyectos que deben tener una serie de cualidades.

Entre estas características, citó que deben ser investigaciones de carácter transdisciplinario, supranacional e intercultural, con un impacto que trascienda los límites de la nación o de un único ámbito cultural. Asimismo, debe tratarse de estudios que tengan una naturaleza democratizadora, en cuanto a los procesos de producción y diseminación del conocimiento.

La Cátedra Humboldt forma parte de un acuerdo entre el Gobierno de Alemania y el de Costa Rica. La persona que es designada presenta una propuesta que contempla cursos, conferencias, intercambios, coloquios y publicaciones.

La persona nombrada recibe apoyo presupuestario de la Vicerrectoría de Investigación de la UCR para desarrollar el plan de trabajo durante su año de gestión.

Este espacio académico está dedicado a los hermanos Alejandro y Guillermo Humboldt, científicos alemanes que se destacaron por sus aportes en campos como la botánica, la zoología, la climatología y hasta la educación, pues tuvieron una gran influencia en la concepción de la universidad moderna, comentó Arias.



Como investigador, Gatica ha hecho aportes en el campo del mejoramiento genético de plantas, mediante el uso de la ingeniería genética y la edición de genomas. Laura Rodríguez Rodríguez

## Llegar a la población

El Dr. Gatica desarrollará diversos proyectos y acciones orientados a fortalecer la enseñanza de la biotecnología en Centroamérica, fomentar el intercambio del conocimiento en la región y crear una red académica que integre a distintos sectores de la sociedad, tales como el gobierno, la academia y la empresa privada.

Además, para este académico es sumamente importante socializar entre la población los conceptos, aplicaciones y beneficios de la biotecnología, que impactan en la vida diaria de las personas. Para esto propone utilizar las redes sociales, entre estas TikTok.

A su juicio, a pesar del gran esfuerzo que desde la academia se ha hecho para lograr que la población se apropie del conocimiento sobre ciencia y tecnología, aún falta mucho camino que recorrer.

“El objetivo de mi propuesta es la socialización de los conceptos, aplicaciones y beneficios de la biotecnología, en este caso aplicados a la conservación y el uso sostenible de la biodiversidad”, puntualizó.

Agregó que es necesario hacer uso de las distintas herramientas biotecnológicas para conocer primero cuáles son los recursos con los que se cuenta para luego utilizarlos de una manera sostenible.

Otra de las actividades que Gatica promoverá dentro del ámbito de la Cátedra Humboldt son los intercambios académicos con Alemania en el área de la biotecnología.

Escuche las palabras del Dr. Gatica durante el acto de entrega del nombramiento del Catedrático Humboldt del presente año.

## Dr. Andrés Gatica Arias, Catedrático Humboldt 2023

▶ 0:00 / 4:11



Patricia Blanco Picado

Periodista, Oficina de Divulgación e Información  
Área de cobertura: ciencias básicas

[patricia.blancopicado@ucr.ac.cr](mailto:patricia.blancopicado@ucr.ac.cr)

**Etiquetas:** [catedratico humboldt](#), [investigacion](#), [catedra humboldt](#), [biotecnologia](#), [diseminacion](#), [escuela de biologia](#), [vicerrectoria de investigacion](#).